Diputado Andrés Aylwin dice que depende de "leyes Cumplido"

# Democracia debería dejar a todos los presos políticos en libertad

El abogado y parlamentario señala que será "una dificil pelea".

Los presos políticos han depositado su confianza en este hombre que no comparte sus visiones ideológicas, pero que comprende muy de fondo el drama de quienes están entre rejas por haber luchado por el retorno de la democracia.

Las "armas" del hermano del Presidente son la búsqueda de justicia, la ética y la moralidad

Por Inés Llambías Wolf

Aunque se parece al a hacer quijotadas. Sus molinos de viento son mucho más reales y concretos de los que usted se imagina.

cierto, pero sólo en su físi-co y en su nobleza, porque el abogado y diputado Andrés Aylwin, a diferencia del personaje de Cervantes, vive con sus pies muy bien puestos sobre la tierra. Tanto, que está dispuesto a sacrificar todo, con tal de no transar principios básicos de ética, moralidad y justicia.

es, sin lugar a dudas, un hombre íntegro, que ha puesto su profesión al servicio del prójimo.

La libertad de los 250 dura (hombres y mujeres), confinados en diferentes cárceles del país, representa hoy su lucha diaria, tanto en el Parlamento como fuera de él.

Porque cree en ellos, porque sabe que son personas buenas que han luchado consecuentemente contra un régimen de terror, porque sabe que no son terroristas, porque es abogado, porque es presidente de la Comisión de Legisla-ción y Justicia de la Cámara de Diputados, Andrés Aylwin se siente seguro de que no será doblegado.

## **ASI COMENZO** EL DIALOGO

Largo y casi solitario fue el camino que recorrió Andrés Aylwin en los diferentes penales, hasta conde los presos políticos.

le a los presos políticos las moral. posibilidades reales que Aylwin.

conversaciones se crearon las condiciones para un diálogo. Ellos llegaron a comprender Quijote, no está dispuesto cuál era nuestro proyecto y cuáles eran las limitaciones que tenía el gobierno de Patricio Aylwin para solucionar sus problemas.

Así llegaron a compren-Se parece al Quijote, es der que Patricio (Aylwin) no estaba en condiciones de decirle al director de Prisiones: 'Abra las puertas de la cárcel'.

"Ellos al principio nos decían: 'aquí hay un gobierno democrático y su hermano es el Presidente. Si él tiene la voluntad política de excarcelarnos, así se hará'

"Creían que no había vo-luntad política para resolver Andrés Aylwin Azócar su drama. Pero después comprendieron que no fue así, que ésta era una democracia que había entrado en la legalidad del sistema, y que la seguri-dad de su sustentación futura presos políticos de la dicta- y de evitar un posible nuevo golpe de Estado, estaba en atenernos a esta institucionalidad que nos imponía muchas limitaciones. Ellos finalmente comprendieron la rea-

# AMIGO Y, A VECES, PADRE

Casi sin darse cuenta, Andrés Aylwin llegó a convertirse así en un buen amigo de los presos políticos y -aunque no lo comente- eso lo reconforta. Sabe que ellos le han depositado toda su confianza. No pocos, inclusive, le han dicho que se parece al abuelo o al padre que les

"Es verdad. Algunos me relacionan con sus abuelos. Otros me sienten como el ño. Ellos son muy leales y me cos". No le fue fácil explicar- han dado mucho respaldo

"Hay muchachos que a tenían para acceder a la veces -según ellos mismos libertad durante el gobier- me han dicho- no creen en no de su hermano, Patricio nada, porque han visto que se les cierran las puertas. Y al-"Después de muchas gunos han visto en los gestos ximadamente 200) depende-



Las presas políticos lo consideran un leal emigo

lidad no es tan perversa, como se lo imaginan. Eso les hace ver el mundo en forma diferente y visualizar que las soluciones del futuro no necesariamente tienen que estar vinculadas a la violencia", dijo el abogado.

### LA CALLE **ESTA CONMIGO**

Acudimos a la entrevista en su oficina particular de calle Huérfanos con Teatinos, la misma que comparte con sus sobrinos e hijos, horas des-pués que se difundiera su entrevista por Televisión Nacional de Chile el lunes último.

Andrés Aylwin no disimulaba su alegría.

"Ya he recibido cerca de cien llamadas, todas apoyándome en mi lucha por la defensa de los derechos humanos. La primera llamada, eso sí, fue de parte de los presos políticos. Eso reconforta mucho, estimula. Lo mismo sentí en la calle. Hoy (el martes último) caminé por el paseo Ahumada, desde el Metro Universidad de Chile hasta mi oficina, y toda la gente me expresó su apoyo. Saludó lo padre. Jamás imaginé que expresado a través de canal 7. hubiesen sufrido tanta cruel-dad y tanta brutalidad. He alegría, porque connota una quistar casi sin darse cuen- llegado a comprenderlos per- gran comprensión frente al ta, la confianza y el cariño fectamente y a tenerles cari- drama de los presos políti-

#### LA PELEA DIFICIL

Por todos es sabido que la excarcelación de la mayoría de los presos políticos (apro-

míos que toda la instituciona- rá de la aprobación en el Senado de las llamadas "leyes Cumplido"

Para el abogado y parla-mentario, aquello "será una difícil pelea, pero si la damos con inteligencia, planteando especialmente el problema humano y moral, deberíamos tener éxito".

## GENEROSIDAD DE LOS PRESOS

Los presos políticos han tenido la mayor voluntad para comprender y aceptar los contenidos de las llamadas "leyes Cumplido", aun sabiendo que aproximadamente 50 de ellos deberán recurrir al extrañamiento para salir de los penales.

A pesar de esa medida que prácticamente legitima el exilio, los presos políticos se han mostrado comprensivos.

'Lo lógico es que la democracia estuviera en condicones de colocar a todos ellos en libertad, pero dentro de Chile", comenta Andrés Ayl-

Coincide que "los presos políticos han sido generosos para entender que no podemos, dentro de la legalidad vigente, solucionar todo el problema, y aceptan alternativas que no son óptimas, sin responsabilizarnos a nosotros por ello".

#### LA ANGUSTIA DEL LEGISLADOR

Mientras no se formalicen

Mientras no

las "leyes Cumplido" y no se obtenga la libertad de -a lo menos- 200 prisioneros políticos, Andrés Aylwin seguirá viviendo con la angustia propia de un legislador honesto.

"Llevamos cinco me-ses de gobierno democrático y ellos siguen presos y yo estoy libre. En alguna medida, entonces, yo he fracasado en el intento de liberarlos lo antes posible, como quisiera. Ellos podrían tener mucho resentimiento. Pero, por el contrario, agradecen inclusive, cualquier expresión pública en favor de su causa. Eso es muy importante y explica que en ellos hay valores muy positi-

#### SON JOVENES **CON IDEALES**

El diputado y abogado Andrés Aylwin ha llegado a comprender plenamente que las circunstancias históricas convirtieron a decenas de jóvenes en presos políticos.

"Aquí no hay intereses personales, ni utilitarios, ni de lucro, sino que posiciones políticas. Las motivaciones que llevaron a muchos jóvenes a la opción por la violencia fueron de orden ideal y no de provecho personal, incluso de un desprendimiento de tipo personal, que significó -a veces- romper hasta con sus vínculos familiares. Yo eso lo he comprendido muy bien y ellos lo saben".

